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位于杭州商业综合体“天目里”的茑屋

书店是网红打卡地，不过有读者在店内发

现，落地书柜上半部有大量“装饰书”，对书

店不放真书表示不解。

在一些人看来，这是弄虚作假，是“伪装

的文化”，这种批评实在有点用力过猛了。

店家的做法并不难理解，在顾客手够不到的

地方摆上装饰书，便于打理，同时能营造良

好的购书环境。这很难说是欺骗，倒不妨视

为软装的一种，跟饭店里摆上几本书是一个

道理，装饰而已，对此反应过大倒显得玻璃

心了。总不能说摆真书的饭店就是有文化，

放了点装饰书的书店就堕落了，没有这样的

道理。

现在书店生意难做，不是什么秘密。前

有零售行业普遍不景气的狼，后有电商网购

的虎，实体书店为了生存各尽所能。在巨大

的经营压力下，它们有的龟缩一隅，有的完

全转战线上，也有的大胆闯入大型商场，构

建出集阅读、休闲娱乐、消费于一体的全新

消费场景。

对书店而言，最重要的事还是解决生

存问题。书店因为跟书打交道，有了文化

使者的招牌，但同时也要讲市场规则。

不过，哪怕各种新型书店不时涌现，哪

怕很多人做了很多尝试，真正能把书店经营

成功的并不多，可见书店复兴难度之大。这

些艰难相信大家都看在眼里，也记在心里，

实在没必要对书店的一些细节问题斤斤计

较。

很多时候，我们反而要感谢那些有所创

新的书店，感谢他们带来的全新体验。茑屋

书店有“最美书店”之称，店内大面积使用落

地玻璃，巨大的书架摆满图书，给人强烈的

视觉冲击。据说其杭州店开业初期，参观、

消费的人排成长队，不得不采取线上预约的

方式入店。

显然，茑屋书店灵敏捕捉到了消费者

的新诉求，虽然成败言之过早，但至少让大

家看到了希望。古老的书店需要推陈出

新，要不然，退出公众视野几乎是必然的。

解决办法只能从市场中来，才有持续性。

善于捕捉消费者的心理，才能让书店焕发

出新的生机，以一种新的方式延续书店的

生命周期。

对于这些坚持初衷、知难而上者，我

们应该多多支持多多鼓励。感谢他们的

努力和坚守，让这一缕书香继续飘扬。如

果大家都墨守成规，端着所谓“文化”的架

子，实际上却远离读者，才是让人真正痛

心的事。

书店摆上装饰书，无须大惊小怪
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更 多 的 学 生
离 开 校 外 培
训机构，回到
同 一 起 跑 线
上，也有助于
教育公平，在
此 前 提 下 能
冒 出 来 的 才
是 真 正 的 尖
子。

7月14日上午，有媒体称，从陕西省榆林

市教育局获悉，目前该市各县区正在全面关

停义务教育阶段学科类校外培训机构，消息

引发各方关注。下午，“反转”来了，潇湘晨

报报道，面对记者采访时，榆林市教育局基

础教育科回应称“消息不实”，只是有意向在

暑期期间暂时关停义务教育阶段学科类校

外培训，对这个行业进行集中整治，规范课

程及办学安全条件，并没有说要全面关停。

无论是否全面关停，校外培训机构一直

为社会各界诟病。当前部分校外机构贩卖

焦虑，加重了孩子和家长的学业和经济负

担。家长们无奈为此大把大把花钱，其实他

们中的大部分可能并不清楚孩子上培训班

到底有没有用，为了心安也好，为了逃避教

育责任也好，归根到底是被焦虑裹挟着。

孩子放暑假，不好好放松一下，就该从

一个“笼子”走进另一个“笼子”里吗？这不

由得让人思考，学习的意义到底在哪里，是

为了分数还是别的什么？其实从长远来看，

寄希望于校外培训，恐怕分数未必就能上

去。一些真正的学霸在接受采访时纷纷表

示，很少去补习。可见，真正学习好的，可能

通过校内的合理学习就能看透门道。

随着国家校外培训监管司的成立，全国

各地持续推进校外培训机构专项治理活

动。但是，显而易见，背后有雄厚资本助推

的培训机构不会轻易退出历史舞台，注定这

是一场长期的博弈。如果说榆林市的探索

是一种投石问路，那么，接下来还得思考如

何从容施策，全面提升校内教学质量，强化

学校教育的主阵地作用。

如今，包括杭州在内的各地暑期托管服

务正在如火如荼开展，这也是击退校外培训

机构的一个好办法。看似学生在校时间延长

了，实际上却给各方面减了负，当然，学校无

疑要肩负更多责任。学生把更多的时间留在

学校，意味着给了家长更多时间做其他事情，

有助于减轻家长负担。更多的学生离开校外

培训机构，回到同一起跑线上，也有助于教育

公平，在此前提下能冒出来的才是真正的尖

子。

校外培训规范后，学校教育要挑好大梁校外培训规范后，学校教育要挑好大梁
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场”的出现，
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取措施，应对
大 批 网 约 车
退 出 市 场 的
局面。
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大量废弃的共享单车，曾一度引发人们

对产业畸形扩张的思考。如今，这样的命运

似乎转到了新能源网约车上。据钱江晚报·
小时新闻客户端7月14日报道，日前，有读者

报料，杭州市郊有着几处被弃的网约车停放

地。记者现场探访发现，场景令人触目惊心。

此前，在异常惨烈的共享单车大战后，

部分品牌相继倒闭，退出市场，多个城市周

围出现杂草丛生的“共享单车坟场”，一大片

五颜六色的单车堆积如山，令人震惊，引发

社会舆论热议。如今，这一幕似乎再次上

演，只是主角换成了新能源网约车，原因既

有市场竞争导致淘汰，也有车型配置低于上

牌标准，还有租赁公司囤货居奇等。“网约车

坟场”的出现，表明行业进入了更替期，需要

及时采取措施，应对大批网约车退出市场的

局面。

网约车经过多年的快速发展，如今已经

全面普及，用户量、订单量等增速逐渐趋缓，

天花板隐约可见。与此同时，行业参与者未

见减少，由于受到地方政策限制，部分城市

出现了很多网约车小平台，使得市场竞争愈

发激烈。相应的，退出市场的网约车也在不

断增加，由于缺乏完善的处理流程，这些车

辆往往遭到闲置，久而久之，就形成了“网约

车坟场”。

在被废弃的网约车里，以新能源车型为

主。新能源车购买时有补贴，充电也相对便

宜，上牌优先，不用摇号等，用于网约车运营

有很大的优势，部分城市出于环保因素考

虑，甚至要求必须使用新能源车。可是，新

能源车处于发展初期，车型、技术、安全等各

方面都未成熟，迭代升级又很快，部分过时、

低质的新能源车不符合网约车上牌标准，即

便进入二手市场也没人要，如果废弃不管，

又会造成资源浪费和环境污染，确实是一个

大麻烦。

当前，新能源车的回收与报废机制尚未

建立，导致新能源车型退出受阻，乃是形成

“网约车坟场”的一大因素。去年，商务部表

示，推动新能源汽车的报废回收管理，在北

京、山西等17个地区开展新能源车动力蓄电

池回收利用试点工作，明确回收利用行为规

范和拆解要求，指导企业安全、环保拆解。

从“网约车坟场”的情况看，各地应将网约车

纳入回收试点范围，以免留下漏洞。

网约车给社会大众带来了很大的便利，

提升了交通出行的服务效率，促进租车行业

转型升级，改变了很多人的出行方式，总体

来讲是一大进步。随着网约车的全面普及，

以及碳达峰、碳中和政策的落实，新能源车

型在网约车里的比例会不断加大，那么随之

而来的回收利用问题，也会愈发突出。因

此，监管部门要未雨绸缪，尽快出台网约车

退出机制，确保新能源车型有序退出、合规

回收利用，防范非法拆解，杜绝资源浪费和

环境污染。

新能源网约车，切勿重蹈共享单车覆辙


